**EL UNIVERSAL** 

30/09/2024

**OPINIÓN** 





# Hacienda perfila elevado presupuesto y déficit para 2025

**Mario Maldonado** 

La promesa de reducir casi a la mitad el déficit presupuestario no será una realidad



La Secretaría de Hacienda perfila otro presupuesto histórico para 2025, cercano a los 9 billones de peos, pese a que su titular, **Rogelio Ramírez de la O**, prometió reducir el elevado déficit fiscal con el que cerrará su sexenio el presidente **Andrés Manuel López Obrador**.

Aunque Ramírez de la O logró que Sheinbaum aceptara un cambio en la Subsecretaría de Hacienda, de la que saldrá **Gabriel Yorio** -tal cual se informó aquí el viernes- y llegará en su lugar **Edgar Amador**, cercano al secretario de Hacienda, la realidad es que se ve cuesta arriba que las cuentas cuadren para las necesidades de ingreso y gasto del próximo gobierno, sobre todo por la lupa que han puesto las calificadoras de riesgo sobre la deuda pública de México.

PERIÓDICO

**EL UNIVERSAL** 

PÁGINA

**FECHA** 

SECCIÓN

30/09/2024

**OPINIÓN** 





El reto más importante para Ramírez de la O es mantener el presupuesto de Egresos en un rango similar al del año curso, de poco más de 9 billones de pesos, tal cual se va proponer a la Cámara de Diputados el 15 de noviembre, y al mismo tiempo reducir el déficit fiscal a 3.5%, en medio de una desaceleración económica o posible recesión, como han vaticinado el exsubsecretario **Alejandro Werner** y analistas del Bank of America.

Sin embargo, la promesa de que reducir casi a la mitad el déficit presupuestario, del 6% con el que va a cerrar 2024 al 3.5% que esperan las calificadoras para 2025, no será una realidad y la propuesta incluida en el Paquete Económico del próximo año será bajarlo apenas un punto porcentual, a 5%, transfiriendo el recorte mayor para 2026.

El gasto público para 2025 incluye que el presupuesto destinado a desarrollo social ronde los 4 billones, y en el que los ocho programas prioritarios que heredará Sheinbaum de López Obrador absorban unos 700 mil millones, justo la cifra que se requiere recortar para acercarse a un déficit fiscal de 3.5%. Ajustar los programas del "Bienestar" no es una opción, simplemente porque la mayoría ya son considerados derechos constitucionales.

A los programas "Pensión para el Bienestar de las Personas Adultas Mayores", "Beca Universal para Estudiantes de Educación Media Superior", "Becas de Educación Básica para el Bienestar", "Sembrando Vida", "Pensión para el Bienestar de las Personas con Discapacidad Permanente", "Jóvenes Construyendo el Futuro", "Jóvenes Escribiendo el Futuro" y "Apoyo para el Bienestar de las Niñas y Niños, Hijos de Madres Trabajadoras" se sumarán nuevos apoyos para mujeres y para servicios de salud.

La otra inercia para el Presupuesto del 2025 son los apoyos a Pemex, los cuales se calculan en unos 200 mil millones de pesos. El gobierno de Sheinbaum buscará llegar a las metas de producción que no se consiguieron con **Octavio Romero**, de por lo menos 3 millones de barriles diarios, por lo que Pemex seguirá siendo un lastre financiero.

PERIÓDICO

**EL UNIVERSAL** 

PÁGINA

**FECHA** 

SECCIÓN

30/09/2024

**OPINIÓN** 





A todo esto se suman las previsiones para enfrentar el desabasto de insumos del sector salud y el proyecto de un Infonavit constructor de vivienda, por lo que la apuesta será mantener un alto nivel de endeudamiento el primer año del sexenio y seguir fiscalizando a los contribuyentes cautivos, tanto personas físicas como morales, aunque con acento en las grandes empresas. En la Cámara de Diputados ya circula una miscelánea fiscal que elimina muchas de las deducciones que pueden hacer las empresas.

## Posdata 1

Luego de seis años alejado de los reflectores tras su boda en septiembre del 2018, durante la transición del gobierno entrante de **Andrés Manuel López Obrador**, a **César Yáñez** le va a "hacer justicia la Revolución".

El exvocero y hombre de todas las confianzas de López Obrador, quien en junio de 2022 regresó al Gabinete presidencial de la mano del entonces secretario de Gobernación, **Adán Augusto López**, va a tener un nuevo cargo en esa dependencia, pero de mucha mayor relevancia.

La semana pasada, la nueva titular de la Segob, **Rosa Icela Rodríguez**, anunció a Yáñez que será su subsecretario de

Gobernación. Para el cargo también sonó **Carlos Alpízar**, quien
actualmente se desempeña como titular de la Unidad de Desarrollo
Democrático en la Subsecretaría de Desarrollo Democrático,
Participación Social y Asuntos Religiosos que encabeza actualmente
Yáñez. El exsecretario general del Consejo de la Judicatura Federal se
mantendrá en la Segob y estará encargado de coordinar la
implementación de algunas de las reformas constitucionales, como la
del Poder Judicial.

En cuanto a la vocería de la Presidencia, para la cual también se barajó el nombre de César Yáñez, Sheinbaum al parecer ya también definió que **Paulina Silva** será su directora de Comunicación Social y **Alfonso Brito** su director de Vinculación con medios de comunicación.

**EL UNIVERSAL** 

30/09/2024

# **OPINIÓN**





#### Posdata 2

Este semana será una de las más importantes para la carrera y la vida de **Claudia Sheinbaum**. El martes, la exjefa de Gobierno se convertirá en Presidenta constitucional de México y pronunciará, en la Cámara de Diputados, su primer discurso como titular del Ejecutivo.

Los ojos están puestos en el discurso de Sheinbaum; qué tan sobrio, incluyente y contundente será el primer mensaje de la mandataria, en presencia de López Obrador y todos los invitados e invitadas a la toma de protesta.

Se asegura que tan pronto como el miércoles, la flamante Presidenta enviará dos mensajes principales: el primero con los detalles de la política de género que regirá su gobierno a través de la Secretaría de las Mujeres, encabezada por **Citlali Hernández**; y el segundo en materia energética, en el que se espera un anuncio de apertura a la inversión privada, tanto en hidrocarburos como en electricidad.

#### Posdata 3

En donde las cosas siguen de mal en peor es en el Tren Maya, a cargo de **Óscar David Lozano Águila**, pues su sistema de Planificación de Recursos Empresariales (ERP, por sus siglas en inglés), tendría al menos 12 meses de retraso. Llama la atención que esta demora llega después de que se cuestionara la asignación del software a una empresa con nula experiencia y que además cotizó al doble de precio que la competencia.

Se trata de N Digital Evolution Group, conocida en el gremio como n.technology, propiedad de **Ángel Beltrán Acosta**, a quien se le adjudicó el servicio por poco más de 253 millones de pesos, unos 130 millones por arriba de lo ofrecido por otro de los participantes, según los documentos públicos de la licitación.

Los proveedores que fueron dejados de lado aseguran tener experiencia en aeropuertos como el AIFA, que dirige **Isidoro Pastrana**, y otras empresas públicas y privadas.



En el caso del Tren Maya, el EPR es crucial para administrar de manera eficiente operaciones como finanzas, recursos humanos, compras, etc. La falta de un sistema funcional impacta directamente en la capacidad de coordinar las diferentes áreas y etapas del proyecto, lo que podría generar atrasos y sobrecostos adicionales.

## @MarioMal

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/margarita-zavala/el-pais-que-reciben-los-jovenes/